



КОМИТЕТ
ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ СССР

14.05.83. № 1029-4/ОВ

Москва

Об обращении сенатора Кеннеди к
Генеральному секретарю ЦК КПСС
Ю.В. Андропову.

ЦК КПСС
1490
15 МАЯ 1983
И
ПОДЛЕЖИТ СОВЕЩАНИЮ
В ОБЩЕСТВЕННОМ ЦК КПСС

ОСОБОЙ ВАЖНОСТИ

Товарищу Ю.В. Андропову

9-10 мая с.г. в Москве находился близкий друг и доверенное лицо сенатора США Эдварда Кеннеди Д.Танни, которому сенатор поручил, используя конфиденциальные контакты, довести до сведения Генерального секретаря ЦК КПСС Ю.В. Андропова следующее.

Нынешнее состояние советско-американских отношений не может не вызывать у него, Кеннеди, как и у всех здравомыслящих людей серьезного беспокойства. События развиваются так, что эти отношения и обстановка в мире в целом могут еще больше обостриться. Главная тому причина - воинственный внешнеполитический курс Рейгана и прежде всего его твердое намерение разместить в Западной Европе новые американские ядерные ракеты средней дальности.

Опасность ситуации, по оценке Кеннеди, заключается в том, что президент не желает вносить какие-либо разумные коррективы в свою политику. Он чувствует, что его позиции внутри страны в последнее время несколько упрочились в результате известного улучшения экономического положения в США: существенно снизился уровень инфляции, наблюдается рост производства и деловой активности, имеются предпосылки для дальнейшего снижения банковских процентных ставок. Все это всячески раздувается Белым домом и средствами массовой информации как "успех рейганомики".

Конечно, в данной области у Рейгана не все идет так гладко, как ему хотелось бы. Многие крупные экономисты, представители финансовых кругов, особенно северо-восточных штатов, видят некото-

рые скрытые тенденции, которые способны привести к новому серьезному осложнению экономического положения в США. Произойти это может в самый разгар президентской избирательной кампании 1984 года, что было бы на руку демократической партии. Однако твердой уверенности в таком развитии событий пока нет.

Пожалуй, единственным потенциально опасным для Рейгана вопросом становятся проблемы войны и мира и советско-американских отношений. Этот вопрос, как считает сенатор, несомненно будет важным фактором в избирательной кампании. В Соединенных Штатах ширится движение за замораживание ядерных арсеналов обеих стран, предпринимаются, в том числе и им, Кеннеди, меры к его дальнейшей активизации. В политических, деловых кругах страны, в конгрессе возрастает сопротивление непомерному наращиванию военных расходов.

И все же, по мнению Кеннеди, оппозиция Рейгану еще слаба. Выступления противников президента разрозненны и недостаточно эффективны, а Рейган обладает возможностями вести успешную контрпропаганду. С целью нейтрализовать критику в свой адрес по поводу неконструктивности линии США на переговорах с СССР, Рейган готов и дальше выдвигать внешне броские, но по существу лишь пропагандистские инициативы. В то же время инициативы и выступления советских руководителей в области ограничения вооружений часто искажаются, замалчиваются или просто огульно отвергаются под любым надуманным предлогом. Самим американцам в сути этих сложных вопросов разобраться трудно, да и аргументы советской стороны до них иногда не доходят. Хотя изложение выступлений руководителей СССР и помещают в прессе, нельзя не учитывать, что большинство американцев не читает серьезных газет и журналов.

Кеннеди полагает, что в данной обстановке в интересах дела мира было бы полезным и своевременным предпринять некоторые дополнительные шаги по противодействию милитаристской политике Рейгана.

и его кампании психологического давления на американское население. В этой связи он хотел бы обратиться к Генеральному секретарю ЦК КПСС Ю.В. Андропову со следующими предложениями:

1. Кеннеди просил бы Ю.В. Андропова рассмотреть вопрос о возможности принять его в Москве для личной беседы в июле с.г. Главную цель встречи сенатор видит в том, чтобы вооружиться разъяснениями советского руководителя по проблемам ограничения ядерных вооружений и использовать их в последующем для более убедительных выступлений в США. В этой связи он хотел бы проинформировать, что им также запланирована поездка в Западную Европу, где, в частности, предусмотрены встречи с премьер-министром Англии Тэтчер и президентом Франции Миттераном, с которыми он намерен обменяться мнениями по тем же проблемам.

Если просьба о приеме его Ю.В. Андроповым будет сочтена в принципе приемлемой, Кеннеди направит в Москву своего представителя для решения вопросов, связанных с организацией поездки.

Кеннеди считает, что позитивное влияние беседы с Ю.В. Андроповым на общественность и политические круги США может оказаться еще большим, если он пригласит с собой кого-либо из видных сенаторов-республиканцев, например Марка Хэтфилда. (Хэтфилд совместно с Кеннеди в марте 1982 года выдвинул проект резолюции о замораживании ядерных арсеналов США и СССР и опубликовал книгу на ту же тему).

2. Кеннеди полагает, что с точки зрения воздействия на умонастроения американцев было бы желательным организовать в августе-сентябре с.г. интервью Ю.В. Андропова для телевидения США. Такое непосредственное обращение Генерального секретаря ЦК КПСС к американскому народу несомненно вызовет огромное внимание и интерес в стране. Сенатор убежден, что оно получит максимальный резонанс, ибо телевидение в США — наиболее эффективное средство массовой

информации.

Если это предложение будет сочтено заслуживающим внимания, то Кеннеди и его друзья предпримут соответствующие шаги, чтобы кто-либо из представителей крупнейших телекомпаний США обратился к Ю.В. Андропову с просьбой принять его в Москве и дать интервью. В Москву, в частности, могли бы прибыть председатель совета директоров телевизионной компании "Эй-Би-Си" Элтон Рул, обозреватели Уолтер Кронкайт или Барбара Уолтерс. Важно, подчеркнул сенатор, что инициатива при этом будет исходить от американской стороны.

Затем в тех же целях можно организовать серию интервью для телевидения США ряда советских деятелей, в том числе военных. Они также получили бы возможность непосредственно обратиться к американскому народу с разъяснением мирных инициатив СССР, со своей аргументацией относительно того, каков же истинный баланс сил СССР и США в военной области. А этот вопрос особенно грубо искажается администрацией Рейгана.

Кеннеди просил передать, что это обращение к Генеральному секретарю ЦК КПСС объясняется его стремлением внести посильный вклад в дело устранения угрозы ядерной войны, улучшения советско-американских отношений, которые он считает определяющими для сохранения мира. На него, Кеннеди, производит большое впечатление активная деятельность Ю.В. Андропова вместе с другими советскими руководителями, направленная на оздоровление международной обстановки, улучшение взаимопонимания между народами.


Сенатор подчеркнул, что будет с нетерпением ждать ответа на свое обращение, который можно довести до него через Тання.

Изложив обращение Кеннеди к Генеральному секретарю ЦК КПСС Ю.В. Андропову, Тання рассказал, что сенатор Кеннеди в последнее время активизирует выступления в пользу устранения угрозы войны. Формальный отказ от участия в избирательной кампании 1984 года

способствовал тому, что высказывания сенатора воспринимаются в США не предвзято, так как они не связаны с предвыборными соображениями. Тинни отметил, что сенатор нацелен на то, чтобы добиться избрания на пост президента США в 1988 году. К тому времени ему исполнится 56 лет, будут устранены проблемы личного плана, которые ослабляли его положение (Кеннеди без излишней шумихи закончил бракоразводный процесс и вскоре планирует повторно вступить в брак). Вместе с тем Кеннеди не исключает, что в избирательной кампании 1984 года может возникнуть ситуация, когда демократическая партия официально обратится к нему с просьбой возглавить ее в борьбе против республиканцев и добиваться избрания президентом. Это объясняется тем, что ни один из нынешних претендентов от демократов не имеет реальных шансов на победу над Рейганом.

Просим указаний.

Председатель Комитета

 В.Чебриков

Special Importance

Committee on State Security of the USSR

14.05.1983 No. 1029 Ch/OV

Moscow

Regarding Senator Kennedy's request to the General Secretary of the Communist Party Y. V. Andropov

Comrade Y. V. Andropov

On 9-10 May of this year, Senator Edward Kennedy's close friend and trusted confidant J. Tunney was in Moscow. The senator charged Tunney to convey the following message, through confidential contacts, to the General Secretary of the Central Committee of the Communist Party of the Soviet Union, Y. Andropov:

Senator Kennedy, like other rational people, is very troubled by the current state of Soviet-American relations. Events are developing such that this relationship coupled with the general state of global affairs will make the situation even more dangerous. The main reason for this is Reagan's belligerence, and his firm commitment to deploy new American middle range nuclear weapons within Western Europe.

According to Kennedy, the current threat is due to the President's refusal to engage any modification to his politics. He feels that his domestic standing has been strengthened because of the well publicized improvement of the economy: inflation has been greatly reduced, production levels are increasing as is overall business activity. For these reasons, interest rates will continue to decline. The White House has portrayed this in the media as the "success of Reaganomics."

Naturally, not everything in the province of economics has gone according to Reagan's plan. A few well known economists and members of financial circles, particularly from the north-eastern states, foresee certain hidden tendencies that may bring about a new economic crisis in the USA. This could bring about the fall of the presidential campaign of 1984, which would benefit the Democratic party. Nevertheless, there are no secure assurances this will indeed develop.

The only real potential threats to Reagan are problems of war and peace and Soviet-American relations. These issues, according to the senator, will without a doubt become the most important of the election campaign. The movement advocating a freeze on nuclear arsenals of both countries continues to gain strength in the United States. The movement is also willing to accept preparations, particularly from Kennedy, for its continued growth. In political and influential circles of the country, including within Congress, the resistance to growing military expenditures is gaining strength.

However, according to Kennedy, the opposition to Reagan is still very weak. Reagan's adversaries are divided and the presentations they make are not fully effective. Meanwhile, Reagan has the capabilities to effectively counter any propaganda. In order to neutralize criticism that the talks between the USA and USSR are non-constructive, Reagan will be grandiose, but subjectively propagandistic. At the same time, Soviet officials who speak about disarmament will be quoted out of context, silenced or groundlessly and whimsically discounted. Although arguments and statements by officials of the USSR do appear in the press, it is important to note the majority of Americans do not read serious newspapers or periodicals.

Kennedy believes that, given the current state of affairs, and in the interest of peace, it would be prudent and timely to undertake the following steps to counter the militaristic politics of Reagan and his campaign to psychologically burden the American people. In this regard, he offers the following proposals to the General Secretary of the Central Committee of the Communist Party of the Soviet Union Y. V. Andropov:

1. Kennedy asks Y. V. Andropov to consider inviting the senator to Moscow for a personal meeting in July of this year. The main purpose of the meeting, according to the senator, would be to arm Soviet officials with explanations regarding problems of nuclear disarmament so they may be better prepared and more convincing during appearances in the USA. He would also like to inform you that he has planned a trip through Western Europe, where he anticipates meeting England's Prime Minister Margaret Thatcher and French President Mitterand in which he will exchange similar ideas regarding the same issues.

If his proposals would be accepted in principle, Kennedy would send his representative to Moscow to resolve questions regarding organizing such a visit.

Kennedy thinks the benefit of a meeting with Y. V. Andropov will be enhanced if he could also invite one of the well known Republican senators, for example, Mark Hatfield. Such a meeting will have a strong impact on Americans and political circles in the USA. (In March of 1982, Hatfield and Kennedy proposed a project resolution to freeze the nuclear arsenals of the USA and the USSR and published a book on this theme as well).

2. Kennedy believes that in order to influence Americans it would be important to organize in August-September of this year, televised interviews with Y. V. Andropov in the USA. A direct appeal by the General Secretary of the Central Committee of the Communist Party of the Soviet Union to the American people will, without a doubt, attract a great deal of attention and interest in the country. The senator is convinced this would receive the maximum resonance in so far as television is the most effective method of mass media and information.

If the proposal is recognized as worthy, then Kennedy and his friends will bring about suitable steps to have representatives of the largest television companies in the USA contact Y. V. Andropov for an invitation to Moscow for the interview. Specifically, the president of the board of directors of ABC, Elton Raul and television columnists Walter Conkrite or Barbara Walters could visit Moscow. The senator underlined the importance that this initiative should be seen as coming from the American side.

Furthermore, with the same purpose in mind, a series of televised interviews in the USA with lower level Soviet officials, particularly from the military would be organized. They would also have an opportunity to appeal directly to the American people about the peaceful intentions of the USSR, with their own arguments about maintaining a true balance of power between the USSR and the USA in military terms. This issue is quickly being distorted by Reagan's administration.

Kennedy asked to convey, that this appeal to the General Secretary of the Central Committee of the Communist Party of the Soviet Union is his effort to contribute a strong proposal that would root out the threat of nuclear war, and to improve Soviet-American relations, so that they define the safety for the world. Kennedy is very impressed with the activities of Y. V. Andropov and other Soviet leaders, who expressed their commitment to heal international affairs, and improve mutual understandings between peoples.

The senator underscored that he eagerly awaits a reply to his appeal, the answer to which may be delivered through Tunney.

Having conveyed Kennedy's appeal to the General Secretary of the Central Committee of the Communist Party of the Soviet Union, Tunney also explained that Senator Kennedy has in the last few years actively made appearances to reduce the threat of war. Because he formally refused to partake in the election campaign of 1984, his speeches would be taken without prejudice as they are not tied to any campaign promises. Tunney remarked that the senator wants to run for president in 1988. At that time, he will be 56 and his personal problems, which could hinder his standing, will be resolved (Kennedy has just completed a divorce and plans to re-marry in the near future). Taken together, Kennedy does not discount that during the 1984 campaign, the Democratic party may officially turn to him to lead the fight against the Republicans and elect their candidate president. This would explain why he is convinced that none of the candidates today have a real chance at defeating Reagan.

We await instructions.

President of the committee

V. Chebrikov